
Среда  15 октября  2014  №187 (5460  с момента возобновления издания)  kommersant.ru

   18 |  Компания SAP СНГ надеется принять 
участие в программе импортозамещения

20 |  Мобильные операторы могут повысить  
стоимость услуг связи для конечных потребителей

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

 

Информационные технологии

— регулирование —

В середине сентября стало известно, что Ми-
нистерство связи и массовых коммуникаций 
готовит предложение по введению так назы-
ваемых мер поддержки отечественных раз-
работчиков программного обеспечения. Как 
ни странно, главная из предлагаемых мер — 
сбор в размере до 10% с оборота этих же са-
мых российских разработчиков, а также их 
иностранных коллег. Как сообщила газета 
«Ведомости» 15 сентября, эти деньги плани-
руется складывать в специальный Фонд под-
держки, из которого российские производи-
тели программных продуктов смогут полу-
чить субсидии на оплату труда своих инже-
неров. Но взамен на эту финансовую поддер-
жку счастливчики будут обязаны отдать госу-
дарству (точнее, его представителю — веро-
ятно, госкорпорации) 25% плюс одну акцию 
своей компании. Планы эти показались пред-
ставителям индустрии весьма нелогичными, 
да еще и неожиданными. Отраслевая Ассоци-
ация предприятий компьютерных и инфор-
мационных технологий (АПКИТ) по этому 
поводу даже выпустила открытое письмо, в 
котором говорится: «Как правило, АПКИТ не 
комментирует статьи и слухи. Однако сложи-
лась странная ситуация: в Минкомсвязи, ку-
да мы обратились за разъяснениями, не под-
твердили и не опровергли информацию, а 
предложили поехать на коммерческих усло-
виях на сочинский форум, где министр все 
объявит. Правление и дирекция АПКИТ вы-
ражают опасения относительно содержания 
инициатив и сожаление относительно фор-
мы 

”
диалога“ регулятора с отраслью посред-

ством СМИ и коммерческого форума».
В конце сентября в Сочи министр Нико-

лай Никифоров подтвердил свои намерения, 
уточнив, что сборы будут плавающими — от 
5% до 9%. Цель фонда, как он пояснил ИТАР-
ТАСС,— выпуск прорывных продуктов из 
разряда «базового ПО»: мобильная операци-
онная система, СУБД (система управления ба-
зами данных), система виртуализации, «все, 
что связано сегодня с 

”
облачными“ техноло-

гиями» (вероятно, «облачная» платформа), 
«все программные продукты, в которых мы 
создаем документы и обмениваемся сообще-
ниями, электронной почтой и др.».

По оценкам господина Никифорова, для 
того, чтобы создать все это, понадобится де-
сять лет работы около 20 тыс. программи-
стов, на что уйдет примерно 200 млрд руб. 
Как минимум, половину этой суммы пла-
нируется отобрать у российских разработ-
чиков, чтобы поместить в фонд и выдать в 
форме субсидий неким компаниям — веро-
ятно, с госучастием. Чуть позже эту инициа-
тиву поддержал президент РФ Владимир Пу-
тин. Николай Никифоров предпочитает ис-
пользовать термин «экспортно ориентиро-
ванные продукты», а не «импортозамещаю-
щие». Но на практике это сути не меняет.

Скамейка запасных
Представители отрасли (системные интегра-
торы, профильные ассоциации, разработчи-
ки ПО, консалтинговые компании) в целом 
считают курс на импортозамещение пра-
вильным, но не поддерживают предложен-
ную форму реализации данной инициати-
вы, сомневаются в реалистичности планов 
по созданию достойных альтернативных 
продуктов с нуля.

Сергей Мацоцкий, председатель правле-
ния компании IBS, отмечает, что действитель-
но существуют различные риски, связанные 
с использованием импортных ИТ-систем: от-
каз от поставок нужных технологий, прекра-
щение поддержки и обслуживания, злонаме-
ренное вмешательство в работу систем из-за 
рубежа и так далее. Господин Мацоцкий гово-
рит, что каждая конкретная компания в иде-
але должна провести ревизию программных 
систем и оборудования, понять, какие из ри-
сков для нее актуальны. «К сожалению, даже 
крупные клиенты, скорее всего, до конца не 
представляют себе реальную ситуацию. Допу-
стим, клиент может вести учет в российской 
бухгалтерской системе и быть спокоен, но в 
действительности система использует в каче-
стве базы данных MS SQL или Oracle и уста-

новлена на импортном 
”
железе“,— объясня-

ет он.— Очевидно, что от всех этих рисков 
нельзя избавиться быстро, тем более одно-
моментно. Я не знаю такой волшебной таб-
летки. Для многих задач отечественных ИТ-
продуктов пока не разработано. Но даже ког-
да они появятся, миграция на новый про-
дукт в сложной корпоративной ИТ-среде — 
это всегда продолжительный проект, требую-
щий определенной подготовки».

Тагир Яппаров, председатель совета ди-
ректоров группы компаний «АйТи», предла-
гает начать программу импортозамещения 
в этой области с создания реестра уже суще-
ствующих российских ИТ-продуктов, кото-
рые не уступают западным системам, пред-
ставленным на рынке. Затем, по мнению 
господина Яппарова, необходимо активно 
стимулировать закупки этих отечественных 
продуктов и технологий, предоставлять пре-

ференции национальным производите-
лям. Число соответствующих требованиям 
российских продуктов, которые уже могут 
успешно использоваться как замена импорт-
ным, невелико. Но даже лучшие из них до 
недавнего времени госзаказчики покупали 
крайне редко, предпочитая западные ана-
логи. В этот ряд можно отнести разработки 
компаний «1С», Spirit, продукты для бизнес-
аналитики «Прогноз», мобильное рабочее 
место для планшетов «Мобильный спутник», 
решения для информационной безопасно-
сти и другие. Они не покрывают весь стек 
необходимых для корпоративных клиентов 
технологий, но могут уже сегодня заменить 
импортные продукты без потери качества.

Максим Балаш, первый заместитель ге-
нерального директора компании «Прогноз», 
комментирует: «Будучи на 100% российской 
компанией, которая получает более 80% вы-
ручки от своего бизнеса в России, мы поддер-
живаем курс правительства на импортозаме-
щение в сфере разработки ПО. Но зарубеж-
ные технологии завоевали серьезную долю 
российского рынка, и для замещения их оте-
чественными продуктами необходимы время 

и инвестиции. 
”
Прогноз“ разрабатывает глав-

ным образом ПО класса 
”
бизнес-аналитика“, 

и мы не видим существенных препятствий 
для импортозамещения в этом сегменте».

К сожалению, быстрая замена на отечест-
венные продукты возможна лишь в нише-
вых сегментах: в России нет аналогов опор-
ных программных решений: операцион-
ных систем, баз данных, средств разработ-
ки. По этой причине параллельно госпо-
дин Яппаров предлагает совершенствовать 
те продукты, которые пока еще по функцио-
налу проигрывают лучшим зарубежным раз-
работкам. «Здесь необходимо формировать 
частно-государственное партнерство (НИИ, 
коммерческие компании, вузы, профессио-
нальные сообщества) и со стороны государ-
ства обеспечить гарантированный госзаказ 
на создаваемые продукты и технологии. Без-
условно, это сложная и длинная задача: по-
лучить первые серьезные результаты можно 
будет только через три-пять лет, но если мы 
действительно хотим снизить зависимость 
от зарубежных технологий, то этим путем 
все равно придется идти»,— добавляет он.

Алексей Ананьев, председатель консуль-
тативного совета группы компаний «Техно-
серв», поддерживает коллегу: «Объем инве-
стиций на НИОКР у мировых ИТ-лидеров 
несопоставим не то что с инвестиционны-
ми бюджетами российских ИТ-компаний, 
но и с инвестиционными бюджетами круп-
нейших отечественных корпораций. Если 
в этом контексте говорить об импортозаме-
щении, очень важно понять, за счет чего ИТ-
компании могли бы разрабатывать и разви-
вать продукты, которые бы выступали аль-
тернативой западным. Не дорабатывать, не 
кастомизировать, а именно разрабатывать 
аналоги, превосходящие западные продук-
ты по качеству.

Если выбрать вариант развития за счет 
перспективных разработок, то нужно по-
нять, где участники рынка возьмут средства 
на них. На протяжении последних 10–15 лет 
реализовывались программы по импортоза-
мещению, в том числе в радиоэлектронной 
промышленности и области ИТ, но прорыв-
ного результата нет. Нужна госпрограмма, ко-
торая была бы нацелена не просто на финан-
сирование создания продукта — формально-
го аналога западного. Такая госпрограмма 
должна предполагать и дальнейшее внедре-
ние решения у целой группы заин-
тересованных в нем клиентов». с18

Объемы бизнеса иностранных ИТ-компаний в России могут сократиться  
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Поддержка боем

Министр связи Николай Никифоров  
придумал свои меры развития отечественного 
ПО, заморозив проект предшественника  
по разработке национальной программной 
платформы (НПП)

— позиция —

Российские разработчики программных 
продуктов обескуражены мерами, кото-
рые предлагает профильное министер-
ство по поддержке их бизнеса. НАТАЛЬЯ 
КАСПЕРСКАЯ, генеральный директор  
ГК InfoWatch, рассказала корреспон-
денту «Ъ-ИТ» СВЕТЛАНЕ РАГИМОВОЙ 
о том, что думают и что обсуждают 
в частных беседах ее коллеги.

— Поддерживаете ли вы идею импорто-
замещения, выдвинутую министром Ни-
колаем Никифоровым? Принесет ли эта 
мера нужный эффект для информацион-
ной безопасности, если не озадачиться 
замещением «железа»?
— В том виде, в котором инициатива импор-
тозамещения выдвинута Минсвязи, я ее не 
поддерживаю. Импортозамещение — идея 
правильная, однако подход, предлагаемый 
Министерством связи, а именно взимание 
десятипроцентного налога с разработчиков 
ПО, станет настоящим бичом для всей ИТ-от-
расли и главным образом для российских 
разработчиков.

Отечественные производители ПО изна-
чально поставлены в более сложные усло-
вия: у них нет громадных маркетинговых 
бюджетов международных корпораций, 
иностранные компании часто имеют пре-
ференции в тендерах. Все это создает край-
не сложную для бизнеса конкурентную сре-

ду. Предполагается, что налог коснется всех 
разработчиков. Однако, во-первых, для ино-
странцев обороты в России не являются кри-
тическими для бизнеса, а следовательно, 
выплата 10% только с российского оборота 
им не очень страшна. А во-вторых, они мо-
гут легко избежать уплаты и этих процентов, 
потому что иностранные компании не ведут 
здесь разработок, а имеют только представи-
тельства. Они могут присылать свои продук-
ты напрямую из-за рубежа, а обложить их та-
моженными пошлинами не позволяет член-
ство России в ВТО. Получается, что налог на-
правлен против своих же компаний.

На данный момент для безопасного 
функционирования РФ многие отечествен-

ные компоненты необходимого ПО уже со-
зданы или могут быть разработаны в доста-
точно короткие сроки на базе ПО с откры-
тым кодом. Так, в России есть отечествен-
ные разработки в области операционной 
системы, офисные приложения, СУБД, ERP, 
информационной безопасности и др. Зна-
чительная же часть отсутствующего на дан-
ный момент в РФ ПО может быть относи-
тельно быстро и небольшими средствами 
реализована имеющимися на рынке ком-
паниями. Для решения данной задачи не 
потребуется облагать все компании-разра-
ботчики сбором в 10% с оборота.

Но даже если государство потратит ог-
ромные деньги на замещение иностранно-
го ПО российским, то данная мера не смо-
жет обеспечить цифровой суверенитет Рос-
сии, поскольку разработка «железа» останет-
ся в руках иностранного государства. Извест-
но, что закладки (лазейки для доступа) мож-
но создавать на уровне процессоров или чи-
пов, и борьба с такими закладками исключи-
тельно на уровне ПО бессмысленна. Если ве-
сти речь о цифровом суверенитете, то начи-
нать надо с создания собственного аппарат-
ного обеспечения.
— Можно ли дать определение «россий-
ский разработчик ПО» в нынешнем гло-
бальном мире? Ваши предложения по 
этому поводу?
— Мы настаиваем, что любые критерии не-
полны, а значит, нужен реестр отечествен-
ных разработчиков. Организовать это мож-

но так: Минкомсвязь ведет реестр, а пред-
ставители индустрии контролируют про-
цесс. Индустрия гарантированно не про-
пустит иностранцев, так как министер-
ство может кого-то и не заметить. А Мин-
комсвязь обеспечит формальную проце-
дуру приема и легитимность всей проце-
дуре. Программные продукты из данного 
реестра должны иметь преимущество пе-
ред иностранным ПО в госзакупках. Ино-
странные же разработки могут закупаться 
госорганизациями только при отсутствии 
отечественных аналогов. Информация по 
другим возможным мерам поддержки есть 
на сайте Ассоциации разработчиков про-
граммных продуктов.

Что же касается схемы, когда россий-
ским признается продукт, принадлежащий 
более чем на 50% российскому лицу, то она 
легко обходится. Например, я оформляю 
юрлицо, которое на 100% принадлежит Ва-
се Пупкину. Это юрлицо начинает эксклю-
зивно распространять продукты иностран-
ной компании в России, все 100% ее продаж 
будут в России, иностранцев я нанимать 
не буду. Такая компания ни коим образом 
не является российским разработчиком. 
Но под определение, данное выше, подпа-
дает. Многие же российские производите-
ли ПО, наоборот, для сохранения своего IP 
(Intellectual Property — интеллектуальная 
собственность) и более успешной работы 
за рубежом регистрируют зарубежные юр-
лица. При этом все разработчики этих ком-

паний сидят в России, большая часть ин-
теллектуальной собственности находится 
здесь же, равно как и акционеры компании. 
Но по данному определению они не будут 
считаться российскими.

Что касается InfoWatch, то сейчас мы под 
эти требования подпадаем. Но в наших пла-
нах международное развитие и преобразова-
ние компании в холдинг, который мы пока 
планируем делать не в России. Потому что, 
к сожалению, в России до сих пор не очень 
эффективно защищается акционерная соб-
ственность, а также с точки зрения имиджа 
или потенциального IPO где-нибудь на Гон-
конгской бирже иметь зарубежное юрли-
цо более правильно. Тогда InfoWatch станет 
стопроцентной «дочкой» иностранной ком-
пании и перестанет соответствовать этим 
искусственным критериям «отечественно-
сти». Очевидно, что их придумали люди, да-
лекие от сферы разработки ПО.
— Какие альтернативные меры по поддер-
жке российских разработчиков, на ваш 
взгляд, были бы более эффективными?
— Самая эффективная мера — налоговая 
льгота на выплаты с зарплат в социальные 
фонды. Это реальная и очень серьезная по-
мощь, так как 75% наших расходов — это зар-
платы. Хорошо работает льгота, разрешаю-
щая не выплачивать НДС при продаже ли-
цензий. Не хотелось бы эти льготы потерять. 
Новых льгот нам не надо, лишь бы не отня-
ли те, что есть. И не вводили новых налогов, 
тем более с оборота.

«10% налога с разработчиков ПО станет настоящим бичом для всей ИТ-отрасли»

Политика импортозамещения в сфере разработки  
программного обеспечения воспринимается отраслью 
как здравая. Но практические меры ее реализации,  
которые предлагает профильное министерство,  
не поддерживает никто из участников рынка. 
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